

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 29 de Febrero de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.741

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

## DATOS INTERESANTES

A los librecambistas que hablaron en el «meeting» últimamente celebrado en Madrid, convendría la lectura de los importantes datos estadísticos que un compañero de escuela—el doctor Pulido—acaba de publicar en una conferencia que sobre el «problema de la alimentación», ha dado recientemente en la villa y corte.

Dijo, entre otras cosas, el conferenciante que en 1870 América no producía más que 82 millones y medio de ectolitros, y sus precios eran ya inferiores á los de Londres; que en 1878 la cosecha era de 147 millones, y la exportación para Europa 51 millones, y que en 1879 se elevó la producción á 160 millones, y en 1882 á 177.

La producción anual de trigo en el mundo ha sido durante los cinco años últimos de 776.475.000 hectolitros, de los cuales corresponden la mayor parte, 181.250.000 á Francia, y 97.700.000 á las islas Británicas.

El Congreso internacional de trigos y harinas celebrado en París en 1889 estima la producción anual en «ochocientos veinticinco millones quinientos mil» hectolitros.

Australia y Nueva Holanda también han aumentado su producción. La India produce ahora cerca de 100.000.000 de hectolitros por año. Es decir, que «hay un exceso de producción cuyas consecuencias sufre el mundo. En 1883 había 40 millones de hectolitros que recorrían los mares sin encontrar colocación», y refiérese que los arrendatarios ingleses perdieron, no ha muchos años, 4.000 millones sobre el capital de 9.000, por efecto de esta concurrencia.

No sabemos si estas noticias, que consideramos exactas, persuadirán á los partidarios del librecambio, ó al menos les advertirán la conveniencia de templar su radicalismo en beneficio de las comarcas españolas productoras de cereales.

Persona tan poco sospechosa como el doctor Pulido, afiliado en agrupación adversaria del proteccionismo, ha dicho sin reservas ni atenuaciones que existe considerable exceso de producción.

Si con esta realidad se abrieran en España las puertas al librecambio, con el pretexto de que bajara el precio del pan, ¿qué ocurría al término, poco más ó menos, de dos años?

Con el exceso de producción disminuiría en efecto, el precio, y con la baja, la competencia sería imposible; y siéndolo, la tierra destinada á trigo tendría que dedicarse á otro cultivo. Vendría, por lo tanto una crisis mucho más grave que la de los años últimos, y las comarcas productoras de cereales quedarían totalmente arruinadas.

El cambio de cultivo fuera labor de muchísimos años, y antes de que pudiera ofrecer el comienzo de un resultado satisfactorio, las regiones de cereales quedarían poco menos que despobladas.

Si, en países más favorablemente situados que España, el exceso de producción

causa los daños que se desprenden de los datos alegados por el doctor Pulido. ¿que pasaría aquí con el librecambio? ¿Qué sembrarían nuestros labradores? ¿Discursos? Fuera lo único que tendrían á mano y lo bien que pudiera servirles de consuelo si bien para ellos no sería «esta producción» completamente nueva, porque ya se la dan hecha, desde muchos años há, en periódicos y «meetings» los librecambistas.

## DESARROLLO

### DEL AFRICA BRITÁNICA DEL SUR

Las notas oficiales que manda todas las semanas á Inglaterra la Compañía Exploradora del Africa Británica del Sur hacen una relación detallada y cuidadosa de los adelantos que se alcanzan en el desarrollo de los recursos de Mashonaland. Si el estado de la verdadera realización de la riqueza latente de aquel territorio no se ha alcanzado todavía, con un exámen detenido del contenido de dichas notas puede verse que constantemente se van acumulando evidencias de que esa riqueza puede realizarse. La mayor parte de las cartas y de los telegramas que llegan del Cabo, y naturalmente se refieren al cateo de las minas de oro, al exámen de los trabajos hechos anteriormente por los nativos y el registro de denuncias de minas hechas por mineros individuales ó por sindicatos. Como el aumento de la población europea es esencial para el progreso de la religión comprendida entre Limpoyo y el Gambesi y habiendo llegado allí numerosos emigrantes en la creencia de que es una región aurífera, es satisfactorio saber que, según todo indica, el resultado vendrá á realizar las esperanzas de los más confiados. Una de esas cartas fechada en Fort Salisbury el 15 de Julio último da algunos datos que demuestran cuán considerable debe haber sido la influencia de emigrantes europeos y lo mucho que éstos han trabajado bajo dificultades no pequeñas. Hasta aquella fecha se habían concedido 1.557 licencias para el cateo de minas y 67 para el comercio, las cuales representan otros tantos colonos. Con respecto á minas, se han registrado 7.511 reclamaciones, y de éstas 5.967 estaban en vigor en la mencionada fecha.

Además se han expedido 2.372 certificados de protección. Todos estos registros se refieren exclusivamente á los terrenos auríferos: pero solo en el distrito de Manica se ha registrado 200 denuncias de minas de plata y estaño. La mayor parte de las licencias para la práctica del comercio, se han expedido en las Fortalezas de Tuli y Salisbury, y para la explotación de minas, en Umpuli y Mazoe.

Las tres grandes dificultades con que tropezaron los primeros cateadores, y que retardaron mucho los trabajos fueron la espesura y extensión de la larga yerba, la presencia de la mosca tsetse, que hacía imposible toda comunicación sirviéndose de como cabalgadura, y por consiguiente, con carros, y la falta de herramientas adecuadas. Después de muchos meses de retardo forzoso, é invariable á causa de las lluvias,

se recibió á principios de Agosto un mensaje telegráfico anunciando que se había quemado la yerba y por consiguiente se hizo más fácil para los cateadores que habían denunciado minas empezar á trabajarlas para determinar el valor de ellas. Conviene mencionar aquí, para conocimiento del lector que el que denuncia una mina tiene derecho á explotar un terreno que se extiende de 150 pies en la dirección de la cordillera por 400 pies de ancho. Desde que se destruyó la yerba bajo la dirección de la Compañía ha habido gran afluencia de colonos en todos los mineros principales, y uno de los comisionados de las minas dice que espera que el movimiento sea pronto mayor á causa del número de cateadores que van llegando. En cuanto á la segunda de las dificultades, que consiste en la presencia de la mosca tsetse en mucho de los distritos, y en que todos los que por ellos viajan tienen que hacerlo á pié, siendo necesario valerse, para el transporte de las herramientas y de los comestibles, de los nativos y cuesta mucho conseguirlos, el único remedio posible es el exterminio ó expulsión de la raza, pues de estos animales las moscas son inseparables, siendo un parásito de ellos.

El aumento de la población inglesa constituirá un remedio infalible para ese mal. La tercera dificultad que consiste en la falta de herramientas, ya la Compañía está haciendo grandes esfuerzos por vencerla, y durante los tres últimos meses se han mandado á los varios fuertes grandes cargamentos de ellas, incluso dinamita para barrenos. Estas herramientas son para venderlas á los cateadores, y ellos tienen grandes deseos de comprarlas. También debemos notar que la salubridad entre los colonos ha mejorado notablemente, debido en parte á la mayor abundancia de alimentos y á haberse llevado medicinas, mientras que en el Fuerte Fuli queda establecido un pequeño hospital donde se atiende en lo posible á los enfermos.

Tomando el país en conjunto, en sus terrenos no escasea el agua y la Compañía espera sacar muy buen producto de la venta de maderas. Si la cuestión del trabajo de los nativos puede arreglarse de una manera satisfactoria, y en vista de que algunas tribus del interior parecen ser aptas para el desempeño de trabajos manuales y estar dispuestas á emprenderlos, no creemos que sufra trastorno el progreso de esa parte del Africa Inglesa, una vez que quede terminado el ferrocarril que ha de ponerla en comunicación con el mar, como se ha hecho ya con algunos de los demás territorios.

## DE TODAS PARTES

### INTELEGENCIA DE LOS ANIMALES

En la revista de «La Naturaleza», de los Estados-Unidos, se narran algunas interesantes anécdotas referentes al entendimiento de los animales, inexplicables para los que creen que éstos no raciocinan.

Se cuenta que un caballo corría á un arroyo donde una señora había caído y la

sacó con sus dientes. El superintendente de la Casa de fieras del parque central de Nueva-York, dice que los elefantes encomendados á su cuidado frecuentemente cubren sus espaldas con paja ó hierba cuando salen de sus jaulas en los calurosos días de verano, y esto prueba su inteligencia porque tratan de resguardarse del sol. En Perthshire (Escocia), había un perro de ganado llamado Bodach que mostraba maravillas de inteligencia, guardando un rebaño de vacas.

Una de estas, conocida por «Aggi», necesitaba en ciertas estaciones ser ordeñada más frecuentemente que las demás, y la lechera solo tenía que decir en gadic «Bodach», vete y trae á casa á «Aggi», y el perro corría al prado donde estaban pastando, y la cogía y conducía á casa cuidadosamente.

Los caballos y perros, como se sabe, tienen una memoria asombrosa. Una mula ha habido que abrió la puerta de su cuadra, y hacía visitas á un granero, cerrando la puerta con su espalda.

Hace algunos años se publicó una historia de un perro que robó una chuleta de una fuente que estaba sobre la mesa, mientras su dueño salió fuera del comedor, llevándose un pedazo de carne debajo de un sofá, pero arrepentido, se la devolvió á su amo.

Otra historia muy interesante han referido recientemente de un perro que, queriendo procurarse un sitio en una alfombra que estaba ocupada por varios perros, fué á la ventana y ladró furiosamente; los perros se levantaron y corrieron á ver lo que ocurría, en tanto que el artificioso animal tomó el mejor lugar acomodándose á su placer.

Se cuenta también que en Nueva-York entró en una farmacia un perro, y al ver el boticario que llevaba una pata rota, se condeñó y la entablilló, marchándose el can á la calle en cuanto terminó su curación. Pasaron varios meses, y un día se presentaron al boticario dos perros, y uno de ellos le hizo innumerables halagos, reconociéndole entonces por su antiguo cliente; pero se quedó muy asombrado el boticario al ver que le había salido un nuevo parroquiano, pues el otro perro venía cojeando.

Le curó la pata fracturada marchando los dos perros después de saludar á tan hábil cirujano, pero sin pagar los honorarios. El primer perro es indudable llevó á la farmacia á su amigo herido, para que el farmacéutico le curase, como lo había hecho con él anteriormente.

## UNA EXPOSICION

Prosiguen muy activamente en la capital de Austria los trabajos para organizar la Exposición de la Música y del Teatro en Viena, que ha de celebrarse, como es sabido, bajo los auspicios de la princesa de Metternich.

Juan Strauss, el rey de los waltzes, según se le llama en Viena, ha empezado á escribir uno, que se estrenará en la sala de conciertos de la Exposición durante el próximo mes de Mayo.

Sábese también que algunos otros distinguidos compositores enviarán, con igual objeto, á la Junta organizadora de la Exposición varias obras inéditas, las cuales, no solamente serán ejecutadas por una excelente orquesta, sino que serán impresas y encuadradas á la vista del público, con lo que se proporcionará á cuantas personas concurren al certamen un precioso recuerdo del mismo.

Entre los artistas que son aguardados en Viena para los meses de la Exposición, figuran Mad. Réjane Eleonora Duse, y Mlle. Hennigo, de Copenhague, que pasa por ser la mas inspirada actriz de los países del Norte. También se cuenta con el concurso de una excelente compañía de ópera bohemia dirigida por M. Junkermann.

El teatro de Varsovia, por último, enviará á Viena su Cuerpo de baile, que goza, desde hace tiempo, de gran renombre.

La Junta organizadora de la Exposición prepara además una serie de representaciones consagradas al desarrollo histórico de la ópera, de «vaudeville» y de la farsa.

#### UN TREN PARA LA ETERNIDAD

Siempre es Nueva York el punto de partida de las noticias de sensación.

Hace algunos días un centenar de viajeros que ocupaban un tren de la línea de Oregon y Kausascity, corrieron una terrible aventura.

El maquinista fué de pronto atacado de locura, y, arrojando á la vía al fogonero, dió á la máquina el máximun de velocidad.

El tren como presa del vértigo, pasaba por las estaciones con la velocidad del rayo, mientras los viajeros, poseidos del pánico, gritaban y las mujeres y niños lloraban aterrados.

El conductor y un empleado del tren lograron por fin llegar hasta la máquina, y después de luchar un rato con el maquinista, lograron atarlo y moderar poco á poco la marcha del tren, salvando de este modo á los asustados viajeros.

#### EL PARTO DE UNA CULEBRA

En Montignon (Francia) ha ocurrido un hecho extraordinariamente fenomenal é increíble.

En dicho pueblo corrió la noticia de que un niño de siete años, del barrio de Chateauviex, habia dado á luz una serpiente.

Un periodista corresponsal del «Petit Journal», se trasladó á la casa del joven de la culebra, y en ella le dijo la madre que hacia unos seis meses que su hijo Andrés Courtaux venia sufriendo de grandísimos dolores en las entrañas y desmejorando de una manera visible.

Andrés, á pesar de su excesivo apetito y de comer extraordinariamente, venia enflaqueciendo hasta el punto de que, temerosa la madre de perderlo, consultó con una gitana, la que dió á beber un brevaie.

El efecto de esta poción fué grande, pues apenas la habia tomado el niño fué presa de grandes vómitos, arrojando una culebra.

La culebra, que mide cuarenta centímetros, es de una especie común en el país, y se supone que el niño la absorbería en estado embrionario al beber agua en un pantano.

La culebra fué arrojada viva y en este estado la vió el corresponsal del «Petit Journal».

#### LA POBLACION EN LA TIERRA

En 1872 publicó el Instituto Geográfico de Perthes, en Gotha, una estadística de la población de la tierra; desde esa época han continuado trabajando constantemente, y ahora acaba de publicar por octava

vez la estadística de los habitantes del globo terráqueo.

Un escritor inglés decía que la mentira tiene tres formas: la mentira propiamente dicha, la broma y la estadística. Aunque esta afirmación es exacta en muchos casos, debemos esperar que los sábios alemanes sean verídicos, y que no son erróneos los datos últimamente publicados.

En 1866 la población de la tierra era de 1.350 millones de individuos. En 1880, según el Instituto de Gotha, fué de 1.459 millones, observándose, por lo tanto, un aumento de 106 millones en catorce años, debido indudablemente á mayor exactitud en los cálculos. En 1882, la cifra indicada solo se eleva á 1.434 millones, porque en la estadística anterior se supuso que la población china era de 405 millones, cuando solo llega á 350.

La edición de este año dice que en la tierra existen 1.480 millones de individuos, cuya cifra puede casi considerarse como exacta, porque el error probable será solo de 50 millones en más ó en menos.

Europa tiene un total de 357 379.000 habitantes; Asia 825.954.000; América 127.713.000; Africa 163.953.000; Australia 3.230.000; las islas del Pacífico 7 millones 423.000, y las regiones polares 80 mil.

Bélgica es la nación de Europa donde la población es más densa, sigue Holanda y después Inglaterra.

#### FENÓMENOS ASTRONÓMICOS

El año 1892 va á ser rico en fenómenos astronómicos, de los cuales creemos útil enterar á nuestros lectores.

Dos eclipses de sol y dos de luna están anunciados.

1.º Del 26 de Abril, á 7:56 de la tarde á las 12:44 de la madrugada del 27, eclipse total de sol, visible solo en la costa occidental del Perú, de Chile, de Patagonia en las islas del Océano Pacífico y en nueva Zelandia.

2.º El 11 de Mayo, á las 9:29 de la noche del 12, á las 12:46 de la madrugada, eclipse total de luna, visible en Europa.

3.º El 20 de Octubre, de las 4:25 á las 9:7 de la noche, eclipse parcial de sol, visible solamente en las Antillas y en casi toda la América del Norte.

4.º El 4 de Noviembre, de las 2:10 á las 3:30 de la tarde, eclipse total de luna, visible en toda Europa.

El año de 1892 es bisiestro, ó sea de 366 días; tendrá, pues, el mes de Febrero 29 días.

Todo el mundo sabe que cada cuatro años uno es bisiestro; pues á pesar de esto, no habrá en lo que resta del presente siglo más que un año bisiestro, 1896. Después transcurrirán ocho años y será bisiestro el de 1904.

Esto mismo ocurrió el 1800 y el 1700, pero el 2000 será bisiestro, lo mismo que todos los múltiples de 400; como 1600, 2000, 2400, etcétera.

Estas reglas y estas excepciones tienen por objeto conservar la entrada de las estaciones astronómicas en las mismas fechas del año.

#### UNA AYUNADORA

Existe en Waitehall, Persivania, una señora madam Adam Wuchter que hace la friolera de 653 días que no traga ni un bocado de alimento sólido, ni una gota de líquido, y sin embargo vive, si bien mas que persona parece un fantasma.

Segun dicen, tiene un cáncer en la faringe, y hace mucho tiempo que está anunciada su muerte, sin que se hayan cumplido todavía las predicciones. La pobre señora

está parálitica, ciega, insensible, casi sin pulso, y así va pasando días y días, llamando extraordinariamente la atención de los médicos y despertando la incredulidad de los que tienen la audacia de no creer aquello que no conciben.

Sin embargo, afirmase que el hecho es exacto, explicándose tan prolongada resistencia por la circunstancia de que Mrs. Wuchter se alimenta por absorción.

#### LA ERUPCION DEL VESUBIO

Noticias de Nápoles dán cuenta de que el famoso volcan hállase nuevamente en erupción, y la lava llega hasta el Atrio del Caballo, valle semicircular que se extiende entre la Somma y el Ottajano de un lado y el Vesubio propiamente dicho.

El Atrio del Caballo y la Piane, especie de meseta, prolongación del valle, miden una circunferencia de 11 kilómetros, mucho menor que la de la base del Vesubio, que es de 45.

El año 63 de Jesucristo, un fuerte temblor de tierra fué como el precursor de la gran erupción del 79, en que, por espacio de tres días, el Vesubio arrojó de su cráter gran cantidad de materias volcánicas.

Después de esta época, el 110 hubo una pequeña erupción, otra mayor el 203, y otras los años 472, 903, 1036, 1049, 1138, 1139, acompañada esta de fuertes temblores de tierra, en 1631 una de las mas violentas, y en 1737 otra.

Las últimas erupciones mas considerables fueron las de 1861 y 1872. La primera fué acompañada de fuertes ruidos subterráneos, la falda de monte se abrió y los torrentes de lava llegaron hasta Torre del Craco y las calles de Nápoles. Aquella villa quedó arruinada, sus habitantes emigraron, y cuando, en parte, estaba reedificada, la erupción de 1872 causó en ella grandes daños.

Cerca del Vesubio hay un Observatorio con un hilo telegráfico á Nápoles, por el cual se comunican los fenómenos que en él se observan.

#### LOS HEREDEROS

##### A LA CORONA DE INGLATERRA

He aquí según «The Times» la lista de los presuntos herederos al trono de la Gran Bretaña por el orden en que serían llamados á reinar: el parentesco se refiere á la actual soberana inglesa.

1. Príncipe de Gales, 50 años.
2. Príncipe Jorge de Gales, nieto, 26 idem.
3. Duquesa de Tife, nieta 25 id.
4. Lady Alexandra Duff, biznieta 1 id.
5. Princesa Victoria de Gales, nieta, 23 id.
6. Princesa Macet de Gales, nieta, 22 idem.
7. Duque de Edimburgo, hijo, 48 id.
8. Príncipe Alfredo de Edimburgo, nieto, 17 id.
9. Princesa María de Edimburgo, nieta, 16 id.
10. Princesa Victoria de Edimburgo, nieta, 15 id.
11. Princesa Alexandra de Edimburgo, nieta, 13 id.
12. Princesa Beatriz de Edimburgo, nieta, 7 id.
13. Duque de Connaught, hijo, 41 id.
14. Príncipe Arturo de Connaught nieto, 9 id.
15. Princesa Magaule de Connaught, nieta, 10 id.
16. Princesa Victoria de Connaught, nieta, 5 id.
17. Duque de Albany, nieto, 7 id.
18. Princesa Alicia de Albany, nieta, 9 id.

19. Ex-emperatriz de Alemania, viuda de Federico III, hija, 51 id.

20. Emperador Guillermo de Alemania, nieto, 33 id.

Como se vé, es muy difícil que ocurra en Inglaterra una guerra dinástica por no tener bien arreglada y bien provista la lista de sucesión.

## Gacetilla

El último baile de máscaras dado el sábado en el Teatro Principal por el «Círculo Menorquin» estuvo tan concurrido y animado como el anterior, notándose mayor número de disfraces, sobresaliendo algunos por su elegancia y delicadeza.

El local estaba adornado con suntuosidad y esquisito gusto, y espléndidamente iluminado con un verdadero derroche de luces; pues además del alumbrado ordinario ardían centenares de bujías hábil y artísticamente distribuidas, ofreciendo el conjunto magnífico y sorprendente golpe de vista.

El palco escénico lucía la decoración llamada salón régio, y en primer término se veían hermosas alegorías sosteniendo luces y ramos de flores y algunas macetas ostentando lozanas plantas.

El zaguán estaba también elegantemente adornado con ricas colgaduras y flores, dividiéndose en lugar preeminente dos escudos representando el heráldico emblema de nuestra ciudad, y en las escaleras laterales se veían las letras de gran tamaño con fondo dorado C. M., iniciales del título de la sociedad.

En una palabra la fiesta resultó brillante y damos nuestros placeres á la Junta por el feliz éxito de la reunion.

Mañana 1.º de Marzo los cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de Comisario en sus respectivos cuarteles.

Los Sres. Jefes y Oficiales de la Escala de Reserva, Pensionistas y demas que deban revistarse presentarán sus justificantes á las 9 de la mañana del mismo día en la Secretaria del Gobierno militar pasando á recogerlos á la once.

El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis ha nombrado para ocupar la dignidad de Chantre, en la Santa Iglesia Catedral, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba, al M. I. Sr. D. Lino Singla y Vila, Secretario de Cámara y Gobierno del Obispado.

La Gerencia de los vapores-correos de esta isla, nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Barcelona 29 —8 m.

Llegados tres y media madrugada sin novedad, viaje sumamente feliz, tenemos atraque.—Cardona.»

«Palma 29.—11:10 m.

Llegado correo Valencia, saldremos hora itinerario. Viento sudoeste fresco chubascoso.—Caldés.»

La sociedad «Círculo Menorquin» dará esta noche, empezando á las nueve, baile de máscaras en los salones del local que ocupa el casino. La suscripción para el mismo se halla en poder del Conserje.

En la noche de ayer al revolver un coche la esquina de la calle del Bastion y San Jorge, se le rompió el eje, no resultando del incidente desgracias personales.

La carga que embarcó el sábado el vapor correo «Puerto-Mahon», fué la siguiente: 170 cajas calzadas; 1 id. pieles; 3 jaulas con 60 gallinas; 6 cajas anisado; 1 caja

queso; 1 id. torron; 1 id. plomo labrado; 3 id. botellas; 2 fardos y 1 bulto embages; 100 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; pipería vacía y otros efectos.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Furió; Catalina Company; Juana Ballester; Juan Fiol; Jaime Calafat; José Calafat, Juan March; Rosendo Lucien; Juan Mercant; Juan Font; Catalina Perez; José Puig Dollers.—Total, 12

PARA BARCELONA

D. Jaime Pons Soler; Clara Pons Soler; Juana Pons Soler; Jorge Portella; Benito Vilalta; José Ramon; Francisco Pons Escudero; María Escart; Antonio Ametller; Laura Asensio; Angela Figuerola; Juana Zapato; Leopoldo Comerma; José Valor; Antonia Orfila; María Marqués; Pío Vilalta; Guillermo Triay; Miguel Villadomat; Juan Campins; Dolores Torrent; José Bergés; 16 individuos de tropa.—Total, 38.

GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MENORCA

Debiendo dedicarse á sus ejercicios de tiro al blanco en el sitio de costumbre del derruido Castillo de San Felipe, la fuerza de la Seccion Torpedista de este Puerto, durante la primera quincena del próximo mes de Marzo, se hace público para evitar accidentes desgraciados.—Mahon 29 Febrero 1892.—De O. de S. E.—El Comandante-Secretario, José Vivanco.

D. JUAN ORFILA Y PONS, ABOGADO, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del tercer trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle del Angel, número 10, desde el día 1.º al 10 inclusive de Marzo próximo y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 Mayo de 1888.—Mahon 27 de Febrero de 1892.—El Alcalde, Juan Orfila.

Noticias maritimas

Conforme indicamos hace dias, á su paso por Ferrol, procedente de Liverpool en viaje á Manila, en el vapor-correo «Isla de Luzon» han embarcado para Cádiz dos contra-maestres mayores y cuatro fogoneros, pedidos por el Capitan General. En el mismo buque han salido para Cartagena ocho contramaestres, un segundo maquinista, cinco obreros torpedistas y 300 marineros.

El 20, á primera hora de la mañana entró en Cartagena el vapor inglés «Wyberton», de 1.200 toneladas, que con trigo y algodón iba de Alejandría á Liverpool. El buque entraba de arribada forzosa por llevar incendiado el cargamento desde la tarde anterior, en que, luchando con el temporal, navegaba á unas siete millas de aquel puerto con direccion al Estrecho. Ordenóse embarrancar la proa del buque en las playas de Santa Lucía seguidamente para lograr la extincion del fuego, localizado en la bodega desde el palo mayor á la popa, pero resultó inútil la tentativa, pues hubo que sumergir violentamente la popa para evitar mayores pérdidas. En el «Wyberton» iban 18 pasajeros que saltaron á tierra.

El trasatlántico «Eider», de la North German Lloyd, naufragado en la isla de Wight, no se hallaba asegurado.

Dicen de Nueva York que después de larga y penosísima travesía fondeó el día 20 en aquel puerto el paquete trasatlántico «Etruria» de la Compañía Cunard, siendo puesto inmediatamente en cuarentena debido al mal estado de salud de los israelitas rusos emigrantes que lleva á bordo, los que serán objeto de rigurosa fumigacion.

Los 242 pasajeros de cámara están furiosos por el retardo de que son víctimas y protestan contra las compañías de vapores rápidos, que por lograr un pequeño lucro, embarcan nubes de emigrantes poniendo en peligro la vida y los intereses de los demás viajeros.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 26.—1 buey, 167 kilos, Juan Caudes (Alayor); 1 id., 278 Binisfua Vey; 1 ternero, 98, Musuptá Vey; 1 id., 109, vergel de los herederos de Olives; 1 ternera, 115, Biniali de Gabriel; 1 id., 85, Miguel Mercadal; 4 carneros, 46 Forma Nou; 3 id., 26, Son Seguí; 3 id., 32, Turrauba Nou, y 4 cerdos, 123.

Día 27.—1 buey, 284 kilos, Barcelona; 1 id., 232, Pedro Huguet; 1 vaca, 159, noria La Plana; 1 id., 158, Gabriel Pons Pons; 1 ternero, 123, Binixica Vey; 1 ternera, 96, Ne Xexxa de Vicente; 3 carneros, 45, Ne Peresa de Jaime (San Clemente); 4 id., 66, Turrauba Nou; 2 id., 18, estancia Alcaiduset; 3 id., 39, Binixica Nou; 4 id., 53, Cutaine de Mascaró; 1 cabra, 15, Rafael Mascaró (Alayor), y 4 cerdos, 146.

Día 28.—1 ternero, 87 kilos, Miguel Mercadal; 1 id., 108, Torelló de Antonio; 1 id., 89, S'Artiga Vea; 2 carneros, 37, Alfavaret; 5 cabras, 30, Sant Vicent, y 4 cerdos, 81.

Para el consumo de la poblacion se han muerto las siguientes aves:

Día 26.—13 gallinas.

Día 27.—18 gallinas.

Día 28.—29 gallinas.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 27.—9:30 n

En opinion del Sr. Castelar el nuevo gobierno francés es incoloro é indeterminado y que por lo tanto conceptúa que su vida ha de ser muy corta: combate que sirvan como Ministros los que han sido Jefes de Gabinete: cree que nuevas coaliciones parlamentarias derribarán el nuevo gobierno como han derribado la anterior contribuyendo á ello Mr. Clemenceau que solo trabaja para derribar situaciones: juzga errónea la marcha que sigue la república francesa al tratar de combatir la Iglesia elogiando grandemente la última Enciclica del Papa á los preladados franceses considerando á Leon XIII como político conspicuo y profundo conocedor de su siglo que ha prestado ahora un gran servicio á la civilizacion: cree que el Imperio alemán es ineficaz para resolver los proble-

mas sociales; y aplaude las opiniones emitidas por el Sr. Cánovas en el discurso que pronunció ayer en el Senado para combatir el anarquismo.

Madrid 27.—10 n.

El miércoles habrá Consejo de ministros.

En las combinaciones que se han hecho para la formacion del nuevo Gabinete francés, se ha trabajado mucho para eliminar á Mr. Constantans.

El programa del nuevo Gabinete francés no diferirá mucho del que adoptó el anterior en cuanto al criterio económico; pero Goublet se muestra recto y enérgico partidario de seguir una política de templanza.

El programa, en general, ha parecido poco importante y algo débil para formar una opinion política de fuerza.

Madrid 27.—10:10 n.

Berlin —Durante toda la mañana ha habido en la poblacion bastante tranquilidad aunque se habian formado muchos grupos de curiosos.

Algunas fuerzas de policia se retiraron por conveniencias del servicio, lo cual dió origen á que se formáran nuevos grupos manteniéndose en actitud pacífica; aunque se temia que durante la tarde ocurrieran desórdenes.

Barcelona 27.—11:50 n.

Desde el amanecer hasta las once ha llovido copiosamente, reinando fuerte temporal del Este.

Ha llegado el vapor «San Agustín».

El vapor «España» que saldrá directamente para las Antillas, tomará en Cádiz la carga que dejó el «Buenos-Aires».

Madrid 28.—12:4 madrug.

El Sr. Cánovas ha comunicado al Sr. Sagasta que las compañías férreas aceptan que paguen segun el arancel los materiales que se importen, consintiendo un aumento de doce por ciento en los transportes de gran velocidad, y rebajar los derechos de conduccion para los carbones á grandes distancias y el pasaje para obreros.

Madrid 28.—10 n.

El Sr. Sagasta está acatarrado, y el Sr. Elduayen sigue mejorando de su indisposicion.

En Cáceres ha sido elegido senador el Sr. Montojo.

El Carnaval está muy desanimado, habiendo llovido bastante estos dias.

El Gobierno se opone á disminuir el contingente del Ejército.

El Sr. Romero Robledo acepta la idea de que puedan ser electores en Cuba los que paguen diez pesos de contribucion.

Los dependientes de comercio de esta córte abogan por el descanso dominical.

El hombre político inglés Mr. Russhell, propone que se hagan grandes reducciones en la oficialidad del Ejército de aquella nacion.

Madrid 28.—10:5 n.

Paris.—Atribúyese á Mr. Carnot la frase siguiente: si Mr. Laubet no consigue formar ministerio se le obligará á dimitir la presidencia» Continúa en Berlin la agitacion popular.

Háblase en Paris de indultar á Rochefort y á Dillon.

Dícese que los diputados conservadores de la Cámara francesa que pertenecen á la derecha constitucional, han convenido en aceptar la república, y que publicarán un manifiesto defendiendo las reformas democráticas que tiendan á mejorar la situacion de la clase obrera.

Para la publicacion de dicho manifiesto se han recogido bastantes firmas.

El martes se reunirá en Consejo el Gobierno francés, para acordar el programa político-administrativo con que ha de presentarse á las Cámaras.

Palma 29.—1:30 t.

Mañana quedará abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran por la tesoreria de Hacienda de esta Provincia.

Ha llegado el vapor-correo de Valencia.

COTIZACIONES

Barcelona 27.—4:50 t.

4 por ciento Interior.	64'30
4 por ciento Exterior.	70'30
4 por ciento Amortizable.	76'62
Billetes Hip. de Cuba 1886	103'37
Id. id. id. 1890	94'12
Banco Hispano-Colonial	78'00
Ferro-carril de Francia	32'40
Ferro-carril del Norte	40'40
Id. de Orense	11'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'87
Id. del Norte	31'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	64'87
Obligaciones C.ª Trasatlantica	82'25

Empeños del Casino Mercantil Interior. . . balde paga alcista.

Madrid 27.—4 t.

4 p. Interior.	64'40
4 p. Exterior	00'00
4 p. amortizable.	76'75
Billets. Hipos. de Cuba.	103'50
Acciones Banco España	358'00
Paris 8 d. v.	14'88 y 15'00
Londres 90 dias fecha	00'00
Londres 8 dias vista	00'00

TEATRO

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

FUNCION

PARA HOY LUNES 29 DE FEBRERO 8.ª de Abono Ultima Serie

ULTIMA REPRESENTACION de la magnifica y aplaudida ópera en 4 actos del Mtro. Bizet titulada

CARMEN

Precios de costumbre.

A las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

## Sección Religiosa

## Santo de hoy

S. Macario y compañeros mártires.  
Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.  
del Amor Hermoso en Sta. Maria.

## Santo de mañana

S. Rosendo obispo y confesor.

## ANUNCIOS

## Don Rigoberto García Blanco,

Juez de primera instancia de esta ciudad  
y su partido.

Hago saber: que arregladamente a las condiciones que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario y en la Secretaría del Juzgado Municipal de Mercadal, el día nueve de Marzo próximo venidero a las once de la mañana, se procederá, siendo la postura competente, en la Audiencia de este Juzgado y en la del referido Juzgado Municipal simultáneamente, a la subasta y remate por vía de venta, de un campillo situado en el término municipal de Mercadal, paraje de Binialmeyra y camino de Fornells, de cabida de nueve almudes sembrado, perteneciente a la herencia de Margarita Pons y Alzina, justipreciado en la cantidad de setecientas sesenta y seis pesetas sesenta y seis céntimos; en la inteligencia de que dicha subasta se verifica con la rebaja del doce por ciento de un justiprecio, y que no se admitirá postura que no cubra el tipo del justiprecio, hecha la indicada rebaja del doce por ciento: que para tomar parte en dicha subasta deberá el licitador consignar previamente en mesas del Juzgado el diez por ciento del tipo de la misma y que los títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo acordado en providencia del día de hoy dictada en los autos juicio de testamentaría de los menores Martín y Margarita Pont.—Mahon nueve de Febrero de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto García Blanco.—Ante mí, Ldo. Juan Tremol, Esno.

## Don Rigoberto García Blanco,

Juez de primera instancia del Partido  
de Mahon.

Por el presente edicto se saca a pública subasta por término de veinte días, la casa que se describirá embargada a doña Gerónima Roca y Damas para con su producto hacer pago a la razón social Gónalons, Carreres y Comp.<sup>a</sup>, de la cantidad de mil setecientos cincuenta pesetas de capital interés de dicha suma y costas, pues así queda mandado en los autos ejecutivos que sigue el procurador D. Juan Mesa en nombre de la espresada razón social contra dicha Gerónima Roca, para cuyo remate queda señalado el día veinte y uno de Marzo próximo venidero a las once de su mañana en los estrados de este Juzgado y se rematará al mayor postor con sujeción a las condiciones que más abajo se dirán.

Una casa situada en el pueblo de Villacarlos calle del Puerto número tres, lindante a la izquierda con casa de Maria Pallicer, a la derecha con otra de Juana María Pablo y al dorso con un solar de los herederos de D.<sup>a</sup> Angela Poli, justipreciada por el perito D. Miguel Carreras en dos mil quinientas pesetas.

Primera condición. Que no se admitirá postura a dicha finca que no cubra las dos terceras partes del justiprecio.

Segunda. Que los licitadores deberán consignar previamente en mesa del juzgado el diez por ciento del justiprecio del in-

mueble que queda desierto para que puedan tomar parte en la subasta.

Tercera. Que la venta será libre de hipotecas y demás cargas, pues se cancelarán las que existieren en el acto del otorgamiento de la escritura.

Cuarta. Serán a cargo del juicio ejecutivo citado los gastos de subasta y remate, escritura y demás que según ley corresponden al vendedor.

Quinta. El comprador deberá respetar los arriendos ó inquilinatos que existieren en el acto del remate percibiendo el precio ó alquileres desde el día que entre en posesión de la finca.

Sexta. Que los títulos de propiedad de la finca descrita estarán de manifiesto en la escribanía del infrascrito actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta.

En su consecuencia quien quiera hacer postura al expresado inmueble acuda a los estrados del Juzgado el día y hora señalados que se les admitirá la que hicieren siempre que esta fuese legal. Mahon diez y nueve de Febrero de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Ldo. Juan Tremol, Esno.

## Administración de Loterías de

1.<sup>a</sup> clase n.<sup>o</sup> 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 Marzo de 1892.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos a 10 pesetas distribuyéndose 902 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
3 de 30.000	90.000
12 de 5000	60.000
682 de 800	545.600
99 aprox. de 800 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80 mil pesetas	79.200
99 aprox. de 800 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 125.000 pesetas	79.200
2 aprox. de 8.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	16.000
2 id de 4.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	9.000

902 1.314.000

Mahon 25 de Febrero de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.

## La Eléctrica Mahonesa

Ja Junta consultiva de esta Sociedad, de acuerdo con la Gerencia, ha resuelto cobrar a los señores accionistas el segundo dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando, al efecto, para el pago los días 11, 12 y 13 de Marzo próximo en el domi-

cilio del infrascrito, Isabel II 58, de 11 a 1 del día.

Para hacer efectivo el susodicho dividiendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar el primero, a fin de poder estampar en ellos el correspondiente cajetín.

Mahon 23 de Febrero de 1892.—Francisco F. Andreu y C.<sup>a</sup>

## Subasta

El día 3 del próximo Marzo a las 11 de su mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II núm. 17.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta.

## En venta

Por tener que ausentarse su dueño de esta población, hace una verdadera liquidación de todos los muebles, así como efectos de sedería y del Japon, cristalería, etcétera, etc. Para informes calle Cos de Gracia núm. 6.

## En venta

Lo está la casa de la calle de S. Jaime n.<sup>o</sup> 24. Informarán calle del Castillo número 124.

## En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 52 y 54. Informarán en dicha calle núm. 50.

## En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.<sup>o</sup> 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad. Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

## Zorra (Peix salat)

Se ha recibido de primera calidad, así como también sardina (pinxa) en la tienda de loza de la calle Portal de Mar n.<sup>o</sup> 3.

## Nodriz

Una que desea encontrar criatura para amamantar, vive en la calle de San Pedro núm. 21. Leshe de 5 meses.

REMOLACHA BERMEJA  
(BETARRAVEC)

A todos los dueños de ganados encarecemos la siembra de la remolacha, por ser una excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue a un estado crítico y débil que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideración en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos a todos los agricultores una clase de Remolacha bermeja del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrán pingües resultados, proporcionando a los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese a precios reducidos, clase garantida, en la

DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS  
8 NUEVA 8. MAHON

## MANUEL BULLS

Participa al público en general que desde el día primero de Marzo todas las cerillas de la acreditada fábrica de D. Eduardo Roca Hernandez subirán un real por grue-sa de cajas.

16 CALLE NUEVA 16

PLANTAS Y FLORES  
PRATS

71 COS DE GRACIA, 71

Llegada la época del trasplanto, pongo a la disposición del público, una rica colección de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colección de Chrisantemos, preciosos ejemplares de jacintos, tulipas, anémonas, renúnculos, gladiolus y dalias, en muy variadas colecciones. Bellísimo surtido de plantas ornamentales.

Camélias, magnolias, gardénias, claveles, jazmines, pensamientos, etc.

Precios reducidos.  
Esta casa se encarga de la formación y conservación de jardines.

## AVISO A LOS ZAPATEROS

En la Cerrajería de D. Pedro Soler, calle de Prieto y Caules (Arrabal) núm. 11 se espenden Taquillos ó Clavos de Zapatero al precio de 21 pesetas los 41 kilogramos ó sea el quintal.

11 ARRABAL 11

## Aviso

Se desea encontrar dos ó tres caballeros en clase de huéspedes. Informes y demás calle del Castillo núm. 8.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Carmen núm. 3. Para informes dirigirse en esta Imprenta.

## Libretas de alquiler

## Certificados de origen

## Listas de embarque

## Fes de vida

En la imprenta de «El Bien Público».

## COMERCIO DE LUCENA Y PITA

## VERDADERA LIQUIDACION

DE TODAS LAS EXISTENCIAS DE DICHO ESTABLECIMIENTO

CON GRANDES REBAJAS

CALLE NUEVA 37, MAHON